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MUCHAS CIFRAS, 
POCOS RESULTADOS 
DE AMÉRICA ROSAS

POLÍTICA / PAG. 7

 La secretaria de Igualdad Sustantiva del gobierno del estado, América Rosas Tapia se abstuvo de mencionar 
si en Puebla es necesaria una segunda declaratoria de Alerta de Violencia de Género contra las Mujeres, pero 
confirmó que en 2022 la entidad no recibió recursos para atender a los 50 municipios con esta declaratoria.PAG. 8

ARRANCA EL ARRANCA EL 
MANTENIMIENTO MANTENIMIENTO 
DE CATEDRALDE CATEDRAL

CIUDAD / PAG. 5,8

POLÍTICA / PAG.7

AMLO anuncia que 
estará en desfile del 
5 de Mayo; este fin de 
semana estará en Puebla

Se acabó el paro en 
Pemex planta Puebla; 
Onexpo niega desabasto, 
“no entren en pánico, sí 
hay combustible”

CIUDAD / PAG.6

 Rescatistas laboraron al interior catistas laboraron al interior
de una casona del Centro Histórico, 
dónde dos mascotas fueron rescata-
das, la circulación se vio afectada en 
la calle 7 Norte entre 6 y 8 Poniente.

     El alcalde Eduardo Rivera acompañado por el 
arzobispo Victor Sánchez iniciaron los trabajos de 
mantenimiento de la Catedral de Puebla, que ten-
drán una inversión de 4 millones de pesos. 
n Foto: Mara González/Agencia Enfoque

 PAG.12

En zoológico británico 
nace un canguro 
arborícola, especie en 
peligro de extinción

EN ESPAÑOLEN EESPSPAÑOAÑ L

PAG.14

La Sedena reconoció ante 
la Auditoría que contrató 
al proveedor del software 
Pegasus, pero se niega a 
entregar información

ESTADO / PAG.9

Facultad de Lenguas 
genera oportunidades 
para los jóvenes: 
Rectora Lilia Cedillo

    Preside el Segundo Informe de Labores Preside el Segundo Informe de Labores 
de Celso Pérez Carranza, director de esta de Celso Pérez Carranza, director de esta 
unidad académicaunidad académica

REGIONAL / PAG.10

Implementan operativo 
en combis de Serdán 
para avalar legalidad

POLÍTICA / PAG.8

n El diputado federal, Santiago Creel Miranda, mostró su disposición de hacer mancuerna política con Eduardo Rivera Pérez, él en busca de la presidencia de la El diputado federal, Santiago Creel Miranda, mostró su disposición de hacer mancuerna política con Eduardo Rivera Pérez, él en busca de la presidencia de la 
República y el alcalde de la capital por la gubernatura de Puebla, ambos cargos de elección popular para el proceso electoral del 2024. República y el alcalde de la capital por la gubernatura de Puebla, ambos cargos de elección popular para el proceso electoral del 2024. 

Santiago Creel quiere ir en dupla con Lalo Rivera para 2024
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ANGELOPOLITANAS

Puebla está en la agenda presidencial.
Andrés Manuel López Obrador, invitado por el gobernador de Puebla, Sergio Salo-
món Céspedes, estará presente en la conmemoración del 5 de Mayo, es “muy 
probable que participemos” declaró ayer en su mañanera de Palacio Nacional.
Antes, este fin de semana visitará la entidad poblana, Tlaxcala, Michoacán y 
Morelos en reuniones privadas con los encargados de Bienestar. Precisó por día 

las visitas que hará: Morelia y Ciudad de México el viernes; Pachuca, Tlaxcala y Puebla, 
el sábado y Morelos, el domingo
Y los poblanos están en la agenda presidencial, tanto que López Obrador señaló que 
hoy, durante la mañanera, el INAH informará la situación poblana en el programa de 
reconstrucción de daños por los sismos. No pasa inadvertido para Palacio Nacional, lo 
que sucede en la entidad.

Antorcha Campesina volvió a tomar las calles de la capital y lo hizo a pesar de las 
advertencias oficial que se le impediría el bloqueo del tránsito. El motivo fue 
contra la verificación vehicular para exigir que el tramite sea gratuito para 
todos los automovilistas y transportistas en la entidad y la calificaron de 
medida recaudatoria y no para el cuidado del medioambiente.
“Que la verificación se gratuita, completamente gratuita, no solo para el trans-
porte público sino para toda la ciudadanía en general, es una imposición que el 

gobierno está llevando a cabo solo para recaudar más dinero y la disfrazan con 
el cuidado al medioambiente.
“Hay otros problemas más severos que están causando daño al medioambiente y el 
gobierno no está haciendo nada, es lo que nosotros pedimos en este momento sí a la 
verificación, pero que sea gratuita para todos los ciudadanos”, señaló Lluvia Sánchez, 
líder de comerciantes de Antorcha. 
Con un contingente que llenó más de seis calles, que según los organizadores llegaron 
a ser más de 2 mil 500 asistentes, la marcha contra la verificación vehicular salió a las 
10:00 horas de El Gallito, en el Paseo Bravo, avanzar por la Reforma, llegar al Congreso 
y finalizar frente a Casa Aguayo.
La marcha contra la verificación provocó el cierre de calles del primer cuadro de la ciudad 
y la suspensión del servicio regular en la línea 2 de Ruta.

Un político institucional es el actual presidente del Senado, Alejandro Armenta, 
quien el miércoles pasado en un plazo de minutos se contradijo al fijar postura 
sobre el plagio de tesis cometido por la ministra Yasmín Esquivel, a quien ori-
ginalmente le sugirió aceptar que era un hecho “vergonzoso”.
El senador poblano le pidió a la integrante de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación, reflexionar “desde la ética y la moral” sobre su situación y actuar en 
consecuencia. “Es vergonzoso”, concluyó el tras las preguntas de los reporteros.

Quizá siguiendo la línea de su jefe político, el senador Ricardo Monreal, señaló algo 
en lo que coincide la generalidad de los abogados, pero seguramente recibió un llamado 
no precisamente cordial y más tarde, en redes sociales, publicó un video donde señala 
que su respuesta “fue utilizada de manera incorrecta” y dijo respetar a las instituciones 
involucradas en la controversia.
Recalcó que su intención no fue descalificar a ningún integrante del Poder Judicial y 
confió en que las autoridades correspondientes, incluidas las académicas de la UNAM, 
resolverán la situación de la mejor forma posible.
Minutos antes, a pregunta sobre si Esquivel debía renunciar, el poblano dijo que si la 
ministra mintió sobre su proceso de titulación tendría consecuencias jurídicas graves, 
por lo que le recomendó “reflexionar y actuar con ética”. En la actual política, quien no 
cae, resbala, es el caso.

La mañana de ayer, conductores de pipas que estaban formados para cargar 
combustible ingresaron a la estación de logística de Pemex en el Parque Industrial 
2000, al solucionarse el problema del sindicato de Petroleros con la empresa y 
de inmediato se abasteció el combustible en las estaciones que tenía falta de 
combustible.
Carlos León, presidente de la Organización Nacional de Expendedores de Petróleos 
en Puebla, rechazó que hubiera desabasto de combustible derivado de paros 
laborales registrados en terminales de Pemex, lo cual afectó a 56 gasolineras 
en la entidad. Pidieron a los ciudadanos no realizar compras de pánico.

La extitular de la Secretaría para la Igualdad Sustantiva de Género del Ayunta-
miento de Puebla, Norma Estela Pimentel Méndez, se deslindó de las acusa-
ciones que hay en su contra por cometer violencia laboral en contra de una 
trabajadora municipal.
Hasta el momento no ha recibido ninguna notificación oficial, ni de las auto-
ridades municipales ni de la Comisión de Derechos Humanos.
Comentó que, aunque la CDH emitió las recomendaciones 29/2022 y 30/2022 
sobre un presunto hecho de acoso y hostigamiento laboral ocurrido en 2021, 

los documentos no hacen referencia directa a su nombre, por lo que no existe 
vinculación directa. Explicó que quienes mencionaron que ella era la agresora en este 
caso fueron los medios de comunicación.
El 19 de diciembre del 2022 la CDH emitió una serie de recomendaciones al Ayuntamiento 
de Puebla en donde le solicita reparar el daño por presuntos actos de violencia laboral 
ocurridos en la Secretaría para la Igualdad Sustantiva de Género.
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FISCALÍA DE PERÚ ABRE 
INVESTIGACIONES POR 54 
MUERTES EN PROTESTAS

Autoridades de Perú ha abierto 11 investigaciones fiscales 
desde diciembre pasado por 54 muertes ocurridas en las 
movilizaciones antigubernamentales

EL AL-NASSR DE CRISTIANO 
RONALDO, FUERA DE LA FINAL 

DE LA SUPERCOPA SAUDÍ
El equipo de Cristiano Ronaldo se quedó fuera de la 
final de la Supercopa de Arabia Saudí, que se juega en 
el estadio Príncipe Faisal bin Fahd de Riad

MUSK PRESUME DE POPULARIDAD 
E IMPLORA QUE ANUNCIANTES 

VUELVAN A TWITTER
Musk pidió a las empresas que regresen a la red 
social que ha visto cómo sus ingresos publicitarios 
se han desplomado

POLICÍAS PATRULLAN ZONAS EN CDMX 
DONDE SE REPORTAN RETOS CON 

CLONAZEPAM Y OTROS MEDICAMENTOS
Las autoridades de la Ciudad de México recorren parques 
y escuelas donde se han reportado casos de consumo de 
clonazepam entre jóvenes
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Se acabó el paro en Pemex planta Se acabó el paro en Pemex planta 
Puebla; Onexpo niega desabasto, “no Puebla; Onexpo niega desabasto, “no 
entren en pánico, sí hay combustible”entren en pánico, sí hay combustible”

ANTORCHISTAS PROVOCARON CAOS VIAL PARA EXIGIR 
QUE LA VERIFICACIÓN EN PUEBLA SEA GRATUITA

SEP suspendió clases 
hoy, por Consejo 
Técnico Escolar
Puebla, Pue- Alumnos que cursan prees-
colar, primaria y secundaria en su moda-
lidad pública y privada no acudirán a las 
aulas este viernes 27 de enero, debido 
a que se llevará a cabo la primera junta 
del Consejo Técnico Escolar, tal y como 
lo marca el calendario de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP).

Recordemos que el Consejo Técnico 
Escolar se realizan con el objetivo de pla-

cabo el siguiente mes, revisar las proble-
máticas en los planteles y actualizar los 
métodos para que los alumnos y alumnas 
puedan mejorar su experiencia en la es-
cuela.

Cabe mencionar que aparte del Con-
sejo Técnico, los trabajadores de la edu-
cación tendrán que cursar un taller inten-
sivo para mejorar la enseñanza junto a la 
revisión de nuevos planes y programas de 
estudio que establece la SEP.

Las sesiones del Consejo Técnico Es-
colar (CTE) que están contempladas du-
rante 2023 son:

 27 DE ENERO 2023
 24 DE FEBRERO 2023
 31 DE MARZO 2023
 28 DE ABRIL 2023
 26 DE MAYO 2023
 30 DE JUNIO DE 2023

La SEP contempla en febrero llevar a 
cabo la segunda evaluación diagnóstica 
del ciclo escolar, que será clave para me-
dir los avances registrados, para detectar 
los rezagos que deberán superar los es-
tudiantes para obtener los aprendizajes 
imprescindibles.  ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue. Desde temprana hora con-
ductores de pipas que se encontraban 
formados para poder cargar combustible 
pudieron ingresar a la estación de logís-
tica de Pemex ubicada en Parque Indus-
trial 2000, pues el problema en el sindi-
cato de Petróleos de México (Pemex) se 
solucionó, por lo que, pronto se abas-
tecerá el combustible en las estaciones 
que presentaban falta de carburante.

Esto después de que se reportara 
que la noche de ayer podían empezar 
con la carga del combustible en la esta-
ción de logística antes citada.

En entrevista Carlos León, presi-

dente de la Organización Nacional de 
Expendedores de Petróleos (Onexpo) 
en Puebla, rechazó que hubiera desa-
basto de combustible derivado de paros 
laborales registrados en terminales de 
Pemex, lo cual –se dijo-- afectó a 56 ga-
solineras en la entidad poblana.

Si bien mencionó que existe retraso 
en el suministro de combustible en di-
chas estaciones derivado de los paros, 
pero sí hay producto por lo que no se 
puede hablar de desabasto.

De acuerdo con la Onexpo este pro-
blema se resolverá en un día y medio o 
dos días, esto con base en la informa-

ción provista por Pemex.
Es por ello, que exhortó a los ciuda-

danos a no realizar compras de pánico, 
pues en algunas horas este problema 
se acabará y nuevamente el servicio se 
normalizará.

Asimismo, aclaró que en algunas es-
taciones empezaba a faltar el producto, 
pero pronto llegará a la normalidad.

“No le apostamos a que vaya a ha-
ber retrasos de suministro mayores, 
creemos que Pemex está haciendo su 
mejor esfuerzo para reanudar la norma-
lidad en entregas en esas terminales”, 
concluyó.  ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue. Un gran número de integran-
tes de Antorcha Campesina marcharon este 
jueves para pedirle a la autoridad estatal 

-
nera gratuita, reiteraron que no están en 
contra de esta medida implementada por el 
gobierno, para proteger al medio ambiente, 
sin embargo, dijeron existen otros factores 
que dañan más al medio ambiente.

Lluvia Sánchez líder de la organización, 
destacó que no están de acuerdo en que 

que en este momento los ciudadanos se 
encuentran en un momento de crisis eco-
nómica, la cual los ha afectado desde la 
pandemia por Covid-19, por lo que exhortó 
a la autoridad a que sea gratuita para to-
dos los poblanos.

Señaló que esta manifestación que rea-
lizaron este jueves es con el objetivo de 
pedirle a la autoridad que no se realicen 
los operativos, donde se hace el retiro de 
las unidades que no han cumplido con la 

han sido afectados, pues sin su vehículo 
no pueden llevar el sustento a su familia.

Dicha manifestación generó problemas 
en el centro histórico de Puebla, debido 
a los cierres en diversas calles del primer 
cuadro de la ciudad, ya que marcharon del 

en Casa Aguayo.
Cabe mencionar, que amagaron con 

realizar un plantón permanente hasta que 
sean recibidos y lleguen a un acuerdo con 
la autoridad.  ALMA MÉNDEZ



CIUDAD 5VIERNES.27.01.2023            @diariopuntual       www.diariopuntual.com

Puebla, Pue. El presidente Eduardo Rivera 
Pérez anunció el inicio de los Trabajos de 
Mantenimiento y Preservación Arquitec-
tónicos del Exterior de la Catedral, que 
tendrán una inversión de 4 millones de 
pesos.

Durante el evento, el alcalde comentó 
que desde hace 4 años que no se atendía 
de manera integral este inmueble distinti-
vo del Centro Histórico de Puebla.

Inicia el mantenimiento de espacios 

en Catedral poblana; se invierten 4 mdp
Rivera Pérez mencionó que esta inter-

vención es necesario para el estado de 
conservación, y es de las primeras etapas.

El edil comentó que para el proyecto 
de mantenimiento considera erradicación 
de vegetación parásita en cúpulas, facha-
das y torres.

Además de hacer la impermeabiliza-
ción de cubierta y bóvedas con alumbre 
y jabón, retiro y restitución de aplanados 

en mal estado, y aplicación de pintura hi-
drofugante en muros con aplanados.

“En Puebla la arquitectura religiosa 
forma parte de nuestra identidad, y se 
nuestra historia ¿Nos podríamos imaginar 
un centro histórico sin nuestra Catedral? 
absolutamente no, nuestro centro histó-
rico, nuestra ciudad patrimonio, nuestra 
identidad como poblanos, indudablemen-

-
tedral”, declaró.  SILVINO CUATE

Arranca el mantenimiento de Arranca el mantenimiento de 
Catedral de Puebla con 4 mdpCatedral de Puebla con 4 mdp

RETIRARÁN DOS PUENTES 
PEATONALES Y MEJORARÁN 
INFRAESTRUCTURA DE TRES 
EN LA CAPITAL POBLANA
Puebla, Pue. El secretario de Movilidad e Infraestructura del 
Ayuntamiento de Puebla, Edgar Vélez Tirado informó que, se 
tiene previsto retirar 2 puentes peatonales, además de hacer 
intervenciones en 3 estructurales para cruzar barrancas y ríos. 

El funcionario municipal explicó que en Naciones Unidas se 
tiene previsto intervenir 2 puentes viales que se usan para cru-
zar ríos en esta zona, y el tercero en Avenida Puebla, para ello 
se destinarán 60 millones de pesos. 

En el caso de los puentes peatonales, comentó que se tiene 
previsto hacer el retiro de 2 estructuras, el primero será en Rec-

“Tenemos el tema de los 2 puentes, yo lo que le he pedido 
a la subsecretaria es un análisis real del tema, porque no po-
demos retirar los puentes peatonales, si no mejoramos el tema 
de la educación vial, nos ha pasado en muchos lugares donde 
están los pasos peatonales y no sirven, tenemos el problema 
de Solesta de Angelópolis, donde se tuvo que colocar otro paso 
peatonal, porque los mismos automovilistas no respetan”, dijo.

El secretario comentó que en algunas zonas donde se ha re-
tirado puentes peatonales, la estrategia no da resultado, porque 
no se utiliza el paso de peatones, además de que los automovi-
listas no respetan las señaléticas. 

“Se tienen que hacer todos los análisis pertinentes, a mí lo 
que me preocupa es que podamos, ojalá lograremos mejorar 
la educación vial (...) estamos analizando sobre Recta Cholula”, 
declaró.  SILVINO CUATE

No se echará para atrás la VERIFICACIÓN en 
Puebla y se aplicarán las sanciones establecidas

En últimas 24 horas, 
237 nuevos infectados 
y tres muertos por 
Covid en Puebla
Puebla, Pue. La Secretaría de Salud regis-
tró 237 nuevos casos de Coronavirus y tres 
muertos. Las víctimas tenían 88, 86 y 53 años 
de edad, no estaban vacunados contra este 
virus y además presentaban comorbilidades.

A través de un comunicado, esta depen-
dencia estatal informó que en todo el esta-
do hay mil 507 casos activos entre ambu-
latorios y hospitalizados, distribuidos en 55 
municipios de la entidad poblana.

Se indica que en todo el sector salud 
hay 46 personas hospitalizadas, de las cua-
les nueve requieren de ventilación mecánica 
asistida, por la complicación de sus síntomas.

En cuanto a las cifras totales desde que 
comenzó la pandemia de Coronavirus en el 
estado de Puebla, la Secretaría de Salud in-
dicó que hay 194 mil 990 casos positivos 
acumulados y 17 mil 355 poblanos muertos.

Ante este contexto, la Secretaría exhorta 
a los poblanas a que mantengan las medi-
das anticovid tales como:

Lavado frecuente de manos
Uso de cubrebocas
Estornudo de etiqueta
Sana distancia
Estas medidas para acabar con la cade-

na de contagios, asimismo, se recomienda 

iniciar o completar la dosis contra este virus.
         SILVINO CUATE

Puebla, Pue. Es un asunto político la protesta de 
transportistas de Antorcha Campesina contra la veri-

gobernación estatal, Julio Huerta, quien advirtió que 
no se echará para atrás este programa, y las sancio-
nes se aplicarán por incumplimiento. 

En entrevista, el funcionario lamentó que la orga-
nización de Antorcha acuse que son “perseguidos” 
cuando solo se les ha solicitado el cumplimiento de 
este requisito, que tiene como objetivo el cuidado del 
medio ambiente. 

se ha hecho con todos los automovilistas, tanto del 
transporte público, al igual que particulares, quienes 

“Todos tenemos que ajustarnos a la norma y es-
peramos que la buena voluntad que han manifes-

es lamentable que las organizaciones se quejen de 
ser perseguidas cuando no se les ha hecho absolu-

tamente otra cosa más que indicarles que cumplan 
con la Ley”, expresó. 

Aseguró que la administración estatal, a través 
de la Secretaría de Movilidad y Transporte, han es-
cuchado las peticiones de los transportistas, y su ar-
gumento es que, quieren una prórroga, sin embargo, 
se tiene el encargo de hacer cumplir la Ley. 

Señaló que la protesta de este jueves (26 de ene-
ro) es un asunto político, no obstante, aseguró que 
en Puebla las marchas no se frenan, aunque estarán 
atentos a que no haya bloqueos a las vialidades por 
parte de estas organizaciones.

“Desafortunadamente, el asunto de las pró-
rrogas es su argumento principal y el argumento 
nuestro es el de la implementación de la Ley, ese 
es el único argumento, todos sujetarnos a la Ley”, 
sostuvo. 

Asimismo, el secretario dijo que al principio de la 
-

lar en el estado se presentaron dos amparos en con-
tra, los cuales siguen su curso legal.  SILVINO CUATE
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Sujeto arroja ácido 
a dos mujeres por 
estacionarse afuera 
de su negocio
Un hombre presuntamente roció de ácido 
al vehículo en el que viajaban dos muje-
res cuando se estacionaron frente a su 
negocio.

Los hechos ocurrieron la tarde del 
martes 24 de enero en la avenida 11 Sur, 
de la colonia San Francisco Mayorazgo, 
de la ciudad de Puebla, cuando las mu-
jeres se estacionaron frente a un negocio 
de compra venta de cobre.

Instantes después, el presunto propie-
tario del negocio les solicitó a las mujeres 
que se retiraran del lugar, pero ante la ne-
gativa de permitirles estar ahí durante 10 
minutos, les arrojó ácido.

En el video que circula en redes socia-
les, grabado en la capital de Puebla, se 
observa cómo la persona en cuestión les 
arroja un vaso lleno de un líquido que, se 
presume, se trata de ácido. Sin embargo, 
no logra lastimarlas, debido a que se en-
cuentran arriba del vehículo.

Posteriormente, el dueño del negocio 
comienza a patear el cofre del vehículo, 
mientras pide a las agredidas que graben 
el momento. Finalmente, las dos mujeres 
se retiran del lugar.

Tras viralizarse el video en redes so-
ciales, internautas pidieron a las autorida-
des a que acudan al negocio de compra y 
venta de cobre para entrevistarse con el 
sujeto. Hasta el momento las autoridades 
de Puebla no se han pronunciado al res-
pecto.  REDACCIÓN

Bajo investigación el caso 
de hostigamiento laboral en 
Igualdad Sustantiva de Género

Se presentarán más pruebas para determinar si Santiago 
Bárcena participó en feminicidio de Cecilia Monzón

Meta superada en 
la primera Feria de 
Empleo 2023 en San 
Andrés Cholula
Puebla, Pue- La Secretaría de Trabajo y 
el Ayuntamiento de San Andrés Cholula 
superaron la meta de mil 700 vacantes 
para la primera Feria de Empleo de 2023, 
pues fueron ofertadas 2 mil 947 plazas 
con todas las prestaciones de ley para los 
habitantes de esta región, por parte de 
48 empresas participantes.

En el marco de la inauguración, el 
secretario de Trabajo, Gabriel Biestro 

esfuerzo conjunto es posible obtener es-
tos resultados y poder ofrecer a los po-
blanas opciones de trabajo sin importar 
su experiencia, educación básica, si son 
de la tercera edad o tienen alguna dis-
capacidad.

Reconoció que, desde el año pasado, 
el alcalde de San Andrés Cholula, Edmun-
do Tlatehui Percino, ha mostrado dispo-
sición para trabajar de manera conjunta 
con el Gobierno del Estado y concretar 
estas acciones enfocadas en acercar 
oportunidades de empleo formal a los ha-
bitantes del municipio.

Por su parte, Tlatehui Percino agrade-
ció que la administración estatal atienda 
las necesidades de San Andrés Cholula, y 
destacó que gracias al trabajo conjunto 
se ha logrado abatir la problemática de 
desempleo, así como fomentar mejores 
niveles de bienestar entre los habitantes 
de su municipio.  ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue. Ante el supuesto caso de 
hostigamiento laboral y aparentes anoma-
lías en la Secretaría de Igualdad Sustan-
tiva de Género (SISG) del Ayuntamiento 
de Puebla, de donde fue despedida la jefa 
de departamento, Ana Karen Rodríguez 
Juárez, el presidente Eduardo Rivera Pérez 
aseguró que ya se está investigando, y se-
rán las estancias legales, las responsables 
de determinar posibles sanciones. 

El alcalde comentó que existen pro-
cedimientos que están establecidos al 
interior del gobierno de la Ciudad, mis-
mos que sirven para aclarar situaciones 

similares a las que enfrenta Ana Karen 
Rodríguez. 

“Hay procedimientos que ya están es-
tablecidos en la instancia del propio go-
bierno de la ciudad, para los temas de 
igualdad sustantiva y de género, tendrán 
que atender, revisar la actuación de esta 
funcionaria, o exfuncionaria, y de cual-
quier otro funcionario que se encuentre 
dentro de la administración”, declaró. 

Rivera Pérez reconoció que es com-
plicado darle seguimiento a este tipo de 
situaciones, porque el gobierno de la ciu-
dad tiene más de 8 mil trabajadores, por 

ello, pidió a los posibles agraviados de-
nunciar, para documentar lo ocurrido. 

“Cuando me llegan este tipo de casos, 
tenemos 8 mil trabajadores en el gobier-
no de la ciudad, llega a ver este tipo de 
diferencias, hay estancias que revisan 
los procedimientos de las denuncias que 
pueda haber internamente por alguna 
persona, que pueda sentirse lastimada 
por alguna actividad laboral”, declaró. 

-
ren Rodríguez, durante su encargo como 
jefa de departamento coordinó los enla-
ces de las dependencias, para encauzar 
las denuncias de violencia y acoso labo-
ral, pero no obtuvo respuesta cuando de-
nunció a la directora Thomé Andrade por 
presiones.

Dijo que ingresó como analista a la 
administración del alcalde Eduardo Rivera 
Pérez en octubre de 2021 y después fue 
ascendida a jefa del departamento de Co-
municación y Cultura Institucional, pues 
señaló que durante ese tiempo no ha co-
metido faltas administrativas.

Además, ella participó en las auditorías 
-

cación de la Norma Mexicana NMX-R-025-
SCFI-2015 de Igualdad Laboral y No Dis-
criminación, para la que se hizo un evento 
el 12 de enero de este año, por tal motivo 
denuncia hostigamiento.  SILVINO CUATE

Puebla, Pue. El titular de la Fiscalía Ge-
neral del Estado de Puebla (FGE) Gilberto 
Higuera Bernal, aseguró que se presen-
tarán más elementos probatorios, para 
decidir si Santiago Bárcena, exfuncionario 
de la Secretaría de Relaciones Exteriores 
(SRE) en Puebla, vuelve a ser imputado 
por supuestamente participar en el femi-
nicidio de la activista Cecilia Monzón. 

de investigación de este caso, se presentó 
evidencia para conformar la carpeta de in-
vestigación, sin embargo, a través de una 
resolución del Tercer Tribunal Colegiado se 
emitió el auto de no vinculación a proce-
so en contra de Santiago Bárcena, por ello 
fue ordenada su inmediata libertad. 

no compartimos la forma en que se hizo 
esta valoración y si la que hizo el juez del 
estado de Puebla, pero nosotros hacemos 
nuestro trabajo de investigar, y ya en su 
momento decidiremos con base en más 
elementos probatorios que ya se han in-
corporado, lo que corresponderá a la de-
cisión, o no hacer una imputación contra 
esa persona”, declaró. 

-
tado respeta la resolución del Poder Judi-
cial, pues actualmente hay mecanismos y 
medios de impugnación legales, para la 
liberación de una persona, sin embargo, 
enfatizó en que se volverán a presentar 
nuevas pruebas. 

“La resolución que emitió un juez de dis-
-

loración probatoria que ese juzgado de Dis-
trito hizo, respecto a la que realizó el juez 
que vinculó a proceso, el procedimiento 
penal establecido prevé que en esos casos 
la investigación regresa al ámbito de la Fis-

haciendo, por supuesto la Fiscalía respeta 
como siempre lo ha dicho”, declaró. 

Recordemos que, este 21 de enero se 
dio a conocer la liberación de Santiago 
Bárcena, quien había sido señalado como 
uno de los presuntos implicados en el fe-
minicidio de la activista Cecilia Monzón. 

El exdelegado quedó en libertad lue-
go de que la Fiscalía General del Estado 
(FGE) informara que “no se presentaron 

dicho delito. El viernes 20 de enero, el Po-
der Judicial de la Federación (PJF) ordenó 
su liberación de manera inmediata.

Cabe mencionar que en agosto de 
2022, al exfuncionario le fue concedido 
un amparo por parte del juez de distrito, 
contra el auto de vinculación a proceso 
que enfrentó cuando lo capturaron en ju-
nio de 2022. 

Su arresto ocurrió en la colonia Centro 
Histórico de la ciudad de Puebla, tras la 
detención de Javier López Zavala, ex can-
didato del PRI a gobernador del mismo 
estado, otro de los vinculados al feminici-
dio de Monzón.  SILVINO CUATE
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Lorenzo Córdova es 
un incongruente: 
Ignacio Mier

Hace nueve años criticó 
la reforma electoral de Peña 
Nieto por cara y hoy se 
aferra a sus privilegios

San Baltazar Tetela, Pue.- El coordi-
nador de los diputados federales de 
Morena, Ignacio Mier Velazco, criticó 
la postura de Lorenzo Córdova Viane-
llo, consejero presidente del Instituto 
Nacional Electoral (INE), porque hace 
nueve años estaba en contra de la re-
forma electoral de Enrique Peña Nieto 
por cara y por generar duplicidad de 

privilegios que tiene.
Desde esta junta auxiliar de este 

-
dova Vianello ahora está en contra de 
las reformas electorales para defen-
der sus salarios y no la democracia.

-
toral entre dirigentes de partidos y 
empresarios, quienes rechazan las 
reformas electorales porque con ellas 
ven afectados sus privilegios.

Mier Velazco lamentó que once 
mexicanos tengan unos salarios tan 
elevados, mientras que los maestros 
ganan entre 8 y 9 mil pesos al mes.

“Aunque se enojen los del INE, no 
nos vamos a cansar para avanzar en 
la reforma electoral y es mejor termi-
nar la batalla de pie que vivir de rodi-
llas con el apoyo de buenas y buenos 
mexicanos”.  REDACCIÓN

Leyes Ácida y Monzón deben ser aprobadas 
fast track por el Congreso de Puebla

Más de 20 unidades 
del transporte público 
faltan por verificar; se 
han captado 20 mdp
Puebla, Pue. La secretaria de Medio Am-
biente, Desarrollo Sustentable y Ordena-
miento Territorial, Beatriz Manrique Gue-
vara, informó que sin ser un programa 
recaudatorio al gobierno del estado han 
ingresado 20 millones de pesos por el 

A la par anunció que una vez que se 
concluya con la realización de las pruebas 
técnicas se avalará el funcionamiento de 

corte del 31 de diciembre del 2022 alre-
dedor de 14 mil 680 vehículos del trans-

AMLO se reunirá con funcionarios de 
Bienestar en reuniones privadas  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, dijo que 
ya fue invitado por el actual gobernador de Puebla Sergio Salo-
món Céspedes para estar presente en la conmemoración del 5 
de Mayo y comentó que es “muy probable que participemos”.

estará en Puebla, al igual que a Michoacán y Morelos en reunio-
nes privadas con los encargados de Bienestar.

/ Morelia y Ciudad de México el viernes
/ Pachuca, Tlaxcala y Puebla, el sábado
/ Morelos, el domingo
Asimismo, López Obrador  dijo que el día de mañana, du-

rante la conferencia mañanera, el INAH informará la situación 
de Puebla en el programa de reconstrucción  de daños por los 
sismo pasados.  REDACCIÓN

Puebla, Pue. La diputada por el Partido Acción Nacional (PAN), Au-
rora Sierra Rodríguez, anunció que estará solicitando a sus iguales 
de la LXI Legislatura que se dé una doble aprobación de forma casi 
inmediata de las iniciativas sobre la Ley Ácida y Ley Monzón.

Explicó que le ha expuesto al presidente del Congreso, 
Eduardo Castillo la urgencia de quitar la pausa en la que se 
tienen las dos iniciativas, adelantó que hoy mismo buscará un 
acercamiento más con sus iguales para retomar ambos pen-

dientes aun cuando se esté en un periodo de comparecencias.
Aurora Sierra reiteró que ella está a favor de la Ley Monzón 

porque además de que esta busca evitar que los hijos de las víc-
timas convivan con sus padres feminicidas, a estos también se 
les congelen sus bienes para que pasen a los menores cuando 
sean mayores de edad.

De la Ley Ácida, Sierra urgió su aplicación al recordar los 
diversos ataques que en su momento se registraron en Puebla 
hace un año.

Señaló que casos como el ocurrido a la saxofonista, Helena 
Ríos, no se puede repetir, a lo que agregó “el mismo fenómeno 
de la violencia estamos pareciendo las mujeres en varios ámbi-
tos no me dejarán mentir nos tienen rebasados a veces como 
instituciones como sociedad”.

En este sentido, la congresista emanada del PAN señaló que 
estará aprovechando la presencia de la secretaria de Igualdad 
Sustantiva del Gobierno del Estado, América Rosas Tapia para 
aclarar dudas sobre el trabajo realizado en favor de los derechos 
de las mujeres y las atenciones que se les da en materia de 
violencia.  AURELIA NAVARRO

Acatlán de Osorio / Ajalpan
Zinacatepec
San José Miahuatlán
Altepexi / Amozoc de Mota
Chalchicomula de Sesma
Izúcar de Matamoros
Cuautlancingo
San Martín Texmelucan
San Pedro Cholula
Tepeaca
Teziutlán
Tlatlauquitepec
Xicotepec de Juárez
Zacapoaxtla
Zacatlán

-

operaciones cuando la Secretaría de Me-
dio Ambiente pueda realizar las pruebas 
técnicas y validar la operación está lista 
para dar el servicio a la población”.

Tras aclarar que no se trata de una 

medida recaudatoria, la secretaria infor-
mó que al gobierno del estado han in-
gresado hasta 20 millones de pesos por 

De estos, desglosó que sólo en el 2022 
se destinaron de esta suma 102 millones 
de pesos en acciones para la recupera-
ción del medio ambiente en regiones 
como Alchichica, La Paleta Vegetal, es-
trategia de estudios, estudios de ProAire. 
Mejoramiento de centros de monitoreo 
en la calidad de aire, que mantienen en 
observación por parte de las fuentes que 
se tienen en la primera fase en lugares 
como Atlixco, San Martín Texmelucan, Te-
huacán.  AURELIA NAVARRO

de 36 mil unidades que se tienen.
Destacó que esto se puede traducir en 

-
taría entre el 19 por ciento, es decir casi 

En su comparecencia ante diputados 
en comisión del Congreso local, la se-
cretaría precisó que la dependencia a su 
cargo tiene prevista la operación de 17 
centros que abarcarán un radio de las si-
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Igualdad Sustantiva estatal sin 
datos, sin respuestas y sin recursos

Para ganarle a 
Morena debe haber 
alianza en Puebla
Puebla, Pue. El coordinador de diputados 
del Grupo Parlamentario del Partido Revo-
lucionario Institucional (PRI), Jorge Este-
fan Chidiac, aclaró que los únicos acuer-
dos político-electorales que se dieron en 
la reunión con su líder nacional Alejan-
dro Moreno, contemplan las lecciones de 
2023, no las de 2024 donde se elegirá 
gobernador en Puebla.

Indicó que en Puebla no existe aún un 
acuerdo de cómo se conformará la coa-
lición y tampoco de qué partido de esta 
alianza estaría designando a quienes re-
sulten candidatos.

Chidiac señaló que aún se deben re-
solver aspectos como, quién pondrá las 
reglas, quién va a designar al candidato 
a gobernador, el método que se utilizará 
para elegir al candidato, así como la de-

-
rresponderá a cada partido de la alianza.

El priista reiteró que los acuerdos que 
se tomaron en lo nacional fueron para el 
proceso que se tendrá en 2023 donde in-
cluyen lugares como Coahuila y el Estado 
de México, pero eso no quiere decir que 
Puebla se haya dejado fuera.

“El que no entre en esa negociación 
no quiere decir que no haya coalición (…) 
no se han puesto las reglas, falta sentarse 
a platicar para una repartición de candi-
daturas, no hay acuerdo de cómo se po-
dría integrar la coalición”.

Jorge Estefan Chidiac puso en claro 
que para ganarle al partido de oposición 
Movimiento Regeneración Nacional (Mo-
rena) es necesario tener una alianza.

 AURELIA NAVARRO

Creel arma binomio panista, él para presidente y Lalo Rivera para gobernador en 2024

Puebla, Pue. La secretaria de Igualdad 
Sustantiva (SIS) del gobierno del estado, 
América Rosas Tapia se abstuvo de men-
cionar si en Puebla es necesaria una se-
gunda declaratoria de Alerta de Violencia 
de Género contra las Mujeres, pero con-

recursos para atender los 50 municipios 
con esta declaratoria.

Es importante mencionar que, la se-
gunda declaratoria fue solicitada en 2022, 
por el Instituto Mexicano de Derechos 
Humanos y Democracia (Imdhd) AC, a la 
Comisión Nacional para Prevenir y Erradi-
car la Violencia contra las Mujeres (Cona-
vim) donde se incluirían a diez municipios 
más en la lista de los primeros 50 que 
recibieron la declaratoria desde el 8 de 
abril de 2019.

DEPENDENCIA SIN RECURSOS
Durante su comparecencia ante diputados 
de la LXI Legislatura, la panista Mónica 
Rodríguez Della Vecchia, dio lectura a dos 
preguntas relacionadas con el tema de fe-
minicidios, enviadas por Helena Monzón 
hermana de la abogada defensora de las 
mujeres, Cecilia Monzón quien fue asesi-
nada la mañana de 21 de mayo de 2022.

En respuesta, América Rosas Tapia se 
limitó a responder “no omitimos consi-
derar que ante la situación de violencia 
que vivimos las mujeres se presenta de 
distintas manifestaciones, siempre es im-
portante actualizar la información con las 
necesidades reales, por lo que el modelo 

de atención con el que cuenta la SIS no 
será la excepción”.

Bajo ese contexto la funcionaria admi-
tió que Puebla no recibieron recursos de la 
Federación en esta materia durante 2022, 

-
titucional para la Revisión de Muertes Vio-
lentas de Mujeres que fue instalada el 12 
de marzo de 2019, sigue funcionando ya 
que sesionó seis veces en un periodo de 
marzo a junio de 2022.

PREGUNTAS SIN RESPUESTAS
Por su parte, la diputada local por el Parti-
do del Trabajo (PT), Nora Merino Escamilla 
pidió conocer de manera detallada cuántas 
de las 45 medidas incluidas en la Alerta de 
Género se han cumplido, cuántas están sin 
cumplir y cuántas están en proceso.

Sin embargo, América Rosas Tapia 
nunca respondió las cifras y se limitó a 
mencionar que se está trabajando en di-
versas acciones en favor de las mujeres 
desde que ella llegó a esta cartera el pa-
sado 2 de junio.

“La violencia feminicida es una violen-
cia extrema que se debe atender desde 
la SIS, buscamos prevenir de manera in-
tegral la violencia, por eso nosotros en 
materia de prevención es que se lleven 
a cabo en prevención primaria donde se 

fue parte de lo que respondió la funcio-
naria.

Indicó que se tienen programas como 
No Estás Sola, círculos de autocuidado, 

pláticas, foros digitales, currículos de ex-
presión para sensibilizar y prevenir todos 
los escenarios de violencias. 

Rosas Tapia desglosó que Puebla cuen-
ta con un Refugio a Víctimas de Violencia 
donde se hace un tamizaje para detectar 
daño físico a la víctima y dar seguimiento 
jurídico y psicológico.  

Es importante mencionar que, a esta 
comparecencia acudieron la dirigente es-
tatal del partido Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena), Olga Lucia Romero, la 
presidenta de Atlixco, Ariana Ayala.

ACCIONES DURANTE 2022
Entre las acciones comprendidas al cierre 
de 2022 se tiene:
La realización de 11 jornadas de atención 
a población vulnerable y con discapacidad 

personas a quienes se les acercaron los 
servicios que ofrece el INDEP.

Se dio continuidad a la Estrategia Mu-
nicipal para Alcanzar la Igualdad Sustan-

Municipales de la Mujer, mientras que en 
169 municipios se nombraron regidurías 
de igualdad de género.

fueron reestructuradas y 46 se mantu-
vieron activas, sumando un total de 56 

Se llevó a cabo el Encuentro 2022 

Igualdad Sustantiva”, con la participación 
de 135 personas, buscando promover el 
diálogo interinstitucional sobre las bue-

-
do necesidades en común, compartiendo 
herramientas para el diseño y ejecución 
de los Planes Institucionales de Igualdad 
Sustantiva.

Como parte de las actividades de di-
fusión de esta Comisión, se efectuaron 
foros regionales, en los que participaron 
36 municipios del Estado, generando el 
mismo número de iniciativas que repre-
sentan políticas públicas locales que per-
mitirán reducir la brecha de desigualdad 
entre mujeres y hombres.  AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue. El diputado federal, Santiago 
Creel Miranda, mostró su disposición de 
hacer mancuerna política con Eduardo Ri-
vera Pérez, él en busca de la presidencia 
de la República y el alcalde de la capital 
por la gubernatura de Puebla, ambos car-
gos de elección popular para el proceso 
electoral del 2024. 

Muestra de ello, entre diputados loca-

les y federales de la fuerza política en la 
que ambos militan, el Partido Acción Na-
cional (PAN), Creel Miranda destacó que 
la tarde-noche de este jueves 26 y el vier-

estará acompañando a Rivera Pérez en 
sus diferentes actividades.

El también presidente de la Mesa Di-
rectiva en la Cámara de Diputados citó que 

“habrá una plática de cómo está Puebla ca-
pital, de los planes que se tengan para el 
municipio y de lo que se puede apoyar por 
parte de los diputados federales”, destacó.

Aunado a esto dijo que él respaldará al 
candidato que elija el PAN, agregó “quien 
decida el panismo poblano, será a quien 
yo voy apoyar y lo voy hacer con todo, 
con la capacidad que tenga y vamos a 
ganar el estado nuevamente, no tengo la 
menor duda de que el estado de Puebla 
se va a volver a vestir de azul”.

Como parte de la gira que está hacien-
do por diferentes estados para dejar cla-
ro a su partido que “está listo, decidido y 
con ánimos”, de ser el primero en poner 
su nombre como aspirante a la candida-
tura a la presidencia de la República.

Miranda enfatizó que una vez que el 
PAN habrá la convocatoria para iniciar el 

proceso interno para elegir candidatos, él 
será el primero en apuntarse en esa lista.

“Estoy listo para ser el primero en bus-
car la candidatura de mi partido. Si abre 
mi partido -PAN- la puerta a las 6 de la 
mañana, ahí estaré a las 6 de la mañana 
y si tengo que correr, me pondré tenis, 
porque ahí voy a estar, estoy decidido, 
emocionado y alegre porque México va a 
cambiar”.

Cabe hacer mención que Santiago 
Creel estuvo acompañado por los dipu-
tados federales de Puebla, Humberto 
Aguilar Coronado, Carolina Beauregard, 
Genoveva Huerta Villegas y Ana Teresa 
Aranda. Así como la diputada local, Auro-
ra Sierra y Karla Rodríguez, el secretario 
General, Marcos Castro. Estuvo ausente 
la dirigente estatal del PAN en Puebla, 
Augusta Díaz de Rivera.  AURELIA NAVARRO
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Morena pagará 72 
mil pesos al mes 
por nuevo “bunker” 
rumbo al 2024
Puebla, Pue. El partido Movimiento Rege-
neración Nacional (Morena) destinará 72 
mil pesos mensuales como renta del in-
mueble que será ocupado como la nueva 
sede la cual será el centro de operación 
política para los comicios del 2024.

Así lo dio a conocer la dirigente esta-
tal del partido guinda, Olga Lucía Romero 
quien explicó que las prerrogativas del par-
tido están etiquetadas como gasto electo-
ral, lo que no permite en este año hacer la 
adquisición de un inmueble propio.

Indicó que esta renta mensual se esta-
rá pagando mientras ella esté al frente del 
partido como dirigente, aunque reconoció 
que lo ideal sería tener un inmueble propio 
para evitar cambios constantes de sedes.

Sin embargo, reconoció que durante 
su administración no será posible adquirir 
un espacio propio de ahí que se recurrió 
a la renta del inmueble ubicado en la co-
lonia La Paz.  

“Se va rentar, no hay compras en el 
partido ahorita, ya vamos a entrar al pro-
ceso electoral y prácticamente todo el 
presupuesto con el que cuenta el partido 
se tiene que enfocar al cien por ciento”. 

Olga Lucía enfatizó que, así como en 
Puebla, otros estados de la República han 
manifestado al partido nacional el interés de 
empezar a contar con un espacio propio para 
atender todos los temas políticos y así dejar 
de destinar sumas importantes como rentas.

“Puebla no es el único, sino en toda la 
República donde hubo el mismo interés 
de todos los Comités Estatales”, cerró.

 AURELIA NAVARRO
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Puebla, Pue- La titular de la Secretaría 
de Desarrollo Rural, Ana Laura Altamira-
no Pérez adelantó que los próximos tres 
meses, antes de que llegué a la región de 
la Mixteca y Valles Altos el siguiente tem-
poral, se pondrá en marcha un programa 
para el rescate y conservación de Bordos 
y Jagüeyes para tener riesgos de auxilio 
y ganado.

Como parte de la Glosa del Informe de 
Gobierno al cierre de 2022, informó que 
de esta región poblana son 70 municipios 
los que se encuentran en estas condi-
ciones, donde se tiene una precipitación 
muy por debajo de la media estatal.

Aquí se incluyen a productores de 
Acatlán de Osorio, por lo que en este 
2023 se proyecta trabajar un programa 
de Bordos y Jagüeyes en el primer trimes-
tre de este año.

Laura Altamirano señaló “al recorrer 
los municipios de la Mixteca veía como 
había animales sin agua y sin alimento 
estaban llorando, esto es muy fuerte, que 
los productores pasen por esto”.

Informó que el Gobierno del Estado 
cuenta con 139 conceptos que se van 
otorgando en 10 programas de apoyo, 
entre ellos Fondo de Atención a Sinestros 
Climáticos para apoyar a los productores 
poblanos.

“Los productores de Puebla hemos vi-
vido el 2022 como un año seco, estamos 
viendo opciones para seguir produciendo 

del agua” 

ACCIONES DURANTE EL 2022
 A lo largo del 2022 se apoyaron a más 

de 200 mil productoras y productores, de 
los cuales 99 mil 839 fueron con apoyos 
directos o bienes entregados de manera 
directa y sin intermediarios.

Se realizó el “Impulso al Campo Pobla-
no” destinando durante 2022, la cantidad de 
350 millones de pesos, lo que permitió a los 
productores hacer frente al alza de insumos.

De igual forma citó que, entre los si-
niestros que se tuvieron, la afectación que 
se tuvo fue de 17 mil 200 hectáreas, de 
las cuales 14 mil 148 fueron por sequía.

 Inversión de 100 millones de pesos 

para 7 mil 387 apoyos, con la que se en-
tregó equipamiento y animales de trac-
ción como acémilas, esto último conside-

estado, donde más de 60 por ciento de la 

Se dio una inversión de 100 millones 
de pesos, se entregaron 2,508 apoyos 
para material genético y equipamiento, 
para la renovación del hato ganadero de 
la entidad, así como de equipos, insumos 
alimentarios y de sanidad para abejas. 

 AURELIA NAVARRO

LOS PRODUCTORES DE PUEBLA hemos 
vivido el 2022 como un año seco, 
estamos viendo opciones para seguir 
produciendo alimento y eficientar al 
máximo el recurso del agua.

Facultad de Lenguas genera oportunidades para los jóvenes: Rectora Lilia Cedillo
Preside el Segundo Informe de Labores de Celso Pérez Carranza, director de esta unidad académica

Tras reconocer la labor docente de la Fa-
cultad de Lenguas de la BUAP, la Rectora 
María Lilia Cedillo Ramírez expresó que 
esta unidad académica es muestra de 
compromiso y contribuye a generar opor-
tunidades de crecimiento para los jóvenes 
mediante el aprendizaje de un segundo 
idioma. “A veces cuando uno es joven no 
se percata de la importancia que tiene el 
manejo de un segundo idioma, el cual 
abre las puertas a ciertas oportunidades. 
Ustedes están contribuyendo para abrir-
les oportunidades a nuestros jóvenes uni-
versitarios”, aseguró.

En el Segundo Informe de Labores de 
Celso Pérez Carranza, director de esta 
facultad, la Rectora igualmente recono-
ció el compromiso de su titular hacia su 
comunidad universitaria y su vinculación 
con otras unidades académicas, como la 
Preparatoria Emiliano Zapata y la genera-
ción de nuevos proyectos en el Área de 
la Salud.

“Como usuaria sé del impacto de esta uni-
dad académica en la sociedad poblana. 
Son ejemplo para muchos de nosotros 

-

Cuando todos estos datos se plasman en 
un informe, para mí es motivo de satisfac-
ción observar una Facultad de Lenguas tan 
comprometida”.

Al rendir su Segundo Informe de La-
bores, el director dio a conocer los logros 
y metas planteadas, resultado del esfuer-
zo conjunto. En este tenor destacó una 

-
ción de diferentes cursos para difundir los 
idiomas de alemán, francés e inglés. Por 
ejemplo, en educación continua se ofer-
taron cursos, talleres y diplomados que 

de extensión universitaria tuvieron un 
crecimiento del 12 por ciento y atendie-
ron a más de 5 mil alumnos, el Centro de 

estudiantes y aplicaron 892 exámenes de 

En cuestión académica, Pérez Carran-
-

ras en la Enseñanza del Inglés con 2 mil 
304 estudiantes, Enseñanza del Francés 
con una población de 700 estudiantes y 
Abierta en la Enseñanza de Lenguas. Así 
como las maestrías en la Enseñanza del 
Inglés y en Innovación en la Enseñanza 

de Lenguas, y el Doctorado en la Ense-
ñanza y Aprendizaje de Lenguas. Se tie-
nen tres cuerpos académicos consolida-
dos y cuatro en consolidación, los cuales 
trabajaron 22 proyectos de investigación.

Dio a conocer que la planta académica 
la integran 292 profesores: 88 de tiempo 
completo, 31 medio tiempo y 173 hora 
clase, del total 99 por ciento cuentan con 
estudios de maestría.   REDACCIÓN
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Asaltan un camión de 
pasajeros en Texmelucan
Tres sujetos armados atracaron este jue-
ves a más 30 pasajeros de una unidad 
que circulaba sobre la carretera federal a 
la altura de Texmelucan.

Debió a este asalto quienes utilizan 
el transporte público, llaman a las auro-
rrades municipales de Tlahuapan, Tlalan-
caleca, El Verde y Texmelucan, a realizar 
rondines de vigilancia para evitar este 
tipo de hechos.

Los amantes de lo ajeno,despojaron 
a los pasajeros entre ellos estudiantes 
y trabajadores, de teléfonos celulares, 
dinero en efectivo y puras pertenencias 
de valor.

El asalto ocurrió en la comunidad de 
San Cristóbal Tepatlaxco,por dónde circu-
laba la unidad de la Tlalancaleca, la cual 
fue abordada por tres sujetos con cu-
brebocas, quienes de manera inmediata 
amagaron al chófer y los tripulantes.

En cuestión de minutos los delincuen-
tes, lograron hacerse de diversos artícu-
los y luego de esto a la altura de la zona 
conocida como “La Curva” en Tepatlaxco, 
descendieron de la unidad para darse a la 
fuga.  CAROLINA GALINDO

Implementan operativo 
en combis de Serdán 
para avalar legalidad
Ciudad Serdán, Pue- Este jueves, el per-
sonal de la Secretaría de Movilidad realizó 
un operativo de revisión en combis que 
dan servicio de Serdán-San Salvador El 

-
tan con su documentación en regla y si la 
unidad trabaja en la ilegalidad.

Cabe resaltar que, estas combis han 
sido reportadas varias veces por usuarios 
al conducir a exceso de velocidad y cerrar 
el paso a los autobuses de la línea AU.

Asimismo, en Santa María Coatepec, 
perteneciente al municipio de San Salva-
dor El Seco, también se llevó acabó un 
operativo en contra de los conductores de 
mototaxis, donde igual tuvieron que mos-
trar la legalidad de la unidad.

Pues algunos transportistas no cuen-
tan con el permiso para brindar el servicio 
a la ciudadanía y así ganar dinero para el 
sustento de la familia.  LUZ MARÍA ZAYAS

Par de borrachos fueron 
detenidos en Tehuacán 
al encontrarles droga
Tehuacán, Pue. Hassan N y Alberto N . fueron deteni-
dos por elementos de Seguridad Pública al realizar un 
recorrido de vigilancia sobre la 11 Poniente entre 14 y 
16 Sur en la colonia El Riego.

Los ahora detenidos se encontraban bebiendo en 
plena vía pública y además con algunas drogas.

Los uniformados les dijeron que estaban cometien-
do una falta administrativa, en ese momento los hom-
bres se pusieron agresivos al contestar con insultos y 
golpes a los policías.

Por esta razón al ser detenidos por faltas a la auto-
ridad fueron revisados y les encontraron en sus mo-
chilas un aproximado de 25 a 30 bolsitas con sustan-
cias prohibidas.

En interior encontraron hierba verde parecida a la 
marihuana y bolsitas plásticas con las características 
de la droga conocida como cristal al terminar de la 
revisión fueron detenidos y puestos a disposición ante 
la autoridad competente quien se hará cargo de su 
situación legal.  LUZ MARÍA ZAYAS

TRÁILER EMBISTE PATRULLA SOBRE LA 
PACHUCA-TUXPAN; TRES POLICÍAS HERIDOS
Jalpan, Pue. Tres elementos de la Po-
licía Municipal de Jalpan resultaron le-
sionados, tras ser embestidas por un 
tráiler cuando realizaban patrullajes 
sobre la carretera federal Pachuca-Tu-
xpan, a la altura del Rancho La Espe-
ranza, ubicado en el Km. 144+ 00

De acuerdo con información de 
autoridades municipales, el accidente 
ocurrió a las 02:00 horas del jueves, 
cuando un camión que transitaba so-
bre la vía federal con dirección a la 
Ciudad de México, el conductor per-
dió el control de la unidad, luego de 
que otro vehículo invadió el carril por 
donde circulaba.

Al intentar controlar el camión, el 
conductor se impactó contra una pa-
trulla del municipio de Jalpan, por lo 
que dos elementos de la Policía resul-
taron heridos.

Por último, el personal de Protec-
ción Civil de Jalpan trasladó a tres 
elementos a la clínica del seguro so-
cial de Villa Ávila Camacho, donde se 
mantienen bajo observación. 

              ADÁN GONZÁLEZ
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FGE continúa con resultados en el 
combate a delitos de alto impacto

En 26 cateos detuvo a 
14 personas y aseguró: 
más de mil dosis de 
droga, 36 vehículos, un 
arma y 56 cartuchos.

La Fiscalía General del Estado de Puebla a 
través de su titular Gilberto Higuera Ber-
nal, informó en rueda de prensa esclare-
cimientos y avances de investigaciones en 
diversos casos relacionados con delitos de 

-
liza la Institución se han cumplido órdenes 
de cateo con resultados relevantes.

Se detalló la realización de 26 cateos 
en los municipios de Teziutlán, San Andrés 
Cholula, Tehuacán y Santiago Miahuatlán 
con la detención de 14 personas, entre 
ellas, un ex policía ministerial de Chiapas 
y se aseguraron: 1,341 dosis y 2 piedras 
de cristal, 980 gramos de marihuana, 55 
pastillas psicotrópicas, 36 vehículos y una 
motocicleta, así como una escopeta, un 
cargador para arma AK47 y 56 cartuchos 
del mismo calibre.

En cuanto a investigaciones por robo 
de vehículo con mercancía, durante el 
mes de enero de 2023, la Fiscalía recupe-
ró 19 vehículos, 632 cajas con alimentos 
y licor y 440 bultos de cacahuates, pre-
suntamente robados.

Respecto al caso del hombre privado 
de la vida y calcinado en el exterior del 
mercado Independencia el 11 de enero 
de 2023, al esclarecer el hecho, personal 
de la Fiscalía cumplió órdenes de apre-
hensión contra 4 hombres por el delito de 

a proceso con prisión preventiva.
Por el homicidio de un ciudadano en 

octubre de 2018 en la junta auxiliar San 
Baltazar Atlimeyaya, Tianguismanalco, 
fue aprehendido Mario N. presunto res-

ponsable de la privación de la vida y Ri-
cardo N. por portación de arma de fuego 
sin licencia.

También se detalló la vinculación a 
proceso de Miguel Ángel N., José Luis N. y 

un varón el 10 de enero de 2023 en Ciu-
dad Serdán. Asimismo, Fernando N. alias 
“El Choche” integrante de la banda de-
lictiva “Las Bigotonas” resultó vinculado 
a proceso por un homicidio registrado en 
mayo de 2019 en Tehuacán.  REDACCIÓN

Le ponen una trampa 
al “Bebeto” para 
ejecutarlo en Izúcar
Izúcar de Matamoros, Pue. Un hombre 
dedicado a la venta de automóviles fue 

horas por encapuchados, cuando se en-
contraba a la altura de la gasolinera de 
Antorcha en Izúcar de Matamoros.

nombre de Alberto y conocido como “Be-
beto”, recibido al menos 5 tiros en dife-
rentes partes del cuerpo, en esa zona de 
la carretera Internacional a Oaxaca.

-
traba disfrutando de una tarde de fútbol 
en el famoso campo del Aguacate, en el 
barrio de San Juan Piaxtla, pero recibió 

de trabajo, pero al parecer se trató de un 
plan para acabar con su vida.

Hasta el lugar se pudo ver la presencia 
de paramédicos y una unidad del servicio 
de salud privado Itzomedica, además de 
una carroza de servicios funerarios.

En la zona hay fuerte movimiento po-
liciaco. Hasta el momento no hay dete-
nidos y se mantiene un ambiente tenso 
por la ejecución de una persona más en 
territorio izucarense.  URIEL MENDOZA

Sujetos armados 
asaltan a pasajeros 
de Texmelucan
San Martín Texmelucan, Pue- Este jueves, 
tres sujetos armados atracaron a más de 

sobre la carretera federal a la altura de 
San Martín Texmelucan.

El atraco se registró en la comunidad 
de San Cristóbal Tepatlaxco, donde circu-
laba la unidad de Tlalancaleca, la cual fue 
abordada por tres sujetos con cubrebo-

conductor y tripulantes.

entre ellos estudiantes y trabajadores, de 
culares, dinero en efectivo y pertenencias 
de valor, esto a la altura de la zona conoci-
da como “La Curva” en Tepatlaxco, descen-
diendo de la unidad para darse a la fuga.

las autoridades municipales de Santa Rita 
Tlahuapan, Tlalancaleca, El Verde y Tex-
melucan a realizar rondines de vigilancia 
para evitar este tipo de hechos.

             CAROLINA GALINDO

DE UN TIRO EN LA CABEZA ASESINAN A “EL 
CHECO” EN BAILE DEL SONIDO FANIA 97 EN IZÚCAR

Izúcar de Matamoros, Pue. Esta ma-
drugada fue asesinado de un tiro en el 
cráneo Sergio Rodríguez Ramos, esto 
durante un baile sonidero llevado a 
cabo en el barrio de la Asunción per-
teneciente al municipio de Izúcar de 
Matamoros.

El baile sonidero era amenizado por 
Sonido Fania 97, en dicho lugar, sin em-

bargo, cerca de las 2 de la mañana de 
este jueves dos bandas de cholos co-
menzaron a discutir, y al calor de la dis-
cusión sacaron un arma de fuego, dis-
parando contra el hombre 25 años de 
edad.

-
lle Guerrero S/N, frente a la iglesia del 

-

ron elementos de la Policía Municipal 
de Izúcar de Matamoros y el Servicio 
Médico Forense (Semefo) para efectuar 
el levantamiento del cuerpo sin vida.

Por los hechos, peritos en criminalista 
dieron inicio a una carpeta de investiga-
ción bajo el expediente FGEP/CDI/FIR/

-
clarecer este asesinato.  URIEL MENDOZA
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EL EQUIPO DEL ZOO DE CHESTER, INGLATERRA, EL EQUIPO DEL ZOO DE CHESTER, INGLATERRA, 
HA PODIDO SEGUIR EL CRECIMIENTO DE LA HA PODIDO SEGUIR EL CRECIMIENTO DE LA 
CRÍA GRACIAS A UN ENDOSCOPIO ESPECIAL, CRÍA GRACIAS A UN ENDOSCOPIO ESPECIAL, 
COLOCADO EN LA BOLSA DE SU MADRE.COLOCADO EN LA BOLSA DE SU MADRE.

BY N E WS W E E K E N E SPA ÑOL
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E l dendrolago de Goodfellow es una de las 14 especies 
de canguros arborícolas. Los demás viven en Indo-
nesia, Australia y Papúa Nueva Guinea. (AdobeStock)

Cuidadores de un zoológico británico vieron a una 
cría de canguro arborícola salir por primera vez de la bolsa 
de su madre, en el marco de una investigación para ayudar 
a esta especie en peligro de extinción a sobrevivir en su 
hábitat natural.

Más pequeño que el canguro australiano, el dendrolago 
de Goodfellow es un marsupial originario de las selvas tro-
picales de Papúa Nueva Guinea. Víctima de la caza y la des-
trucción de su hábitat natural, su población se ha reducido 
a más de la mitad en 30 años.

De pelaje corto y lanoso, marrón en el lomo y blanco o 
beige en el vientre, este animal de cabeza grande y orejas 
redondas como las de un oso vive en las copas de los ár-
boles.

El equipo del zoo de Chester, en el noroeste de Inglate-
rra, ha podido seguir el crecimiento de la cría gracias a un 
endoscopio especial, colocado en la bolsa de su madre a 
intervalos de varias semanas desde su nacimiento en julio, 
explicó este jueves 26 de enero Dave White, responsable 
del parque.

“Tener la custodia de estos especímenes en peligro nos 
permite aprender mucho sobre ellos y la información que 
recopilamos contribuye a protegerlos en su hábitat natural”, 
declaró a AFP.

EL CANGURO ARBORÍCOLA 
VIVE EN INDONESIA, AUSTRALIA 
Y PAPÚA NUEVA GUINEA
Se sabe poco sobre el desarrollo de estos marsupiales. Al fil-
marlos, los cuidadores esperan documentar mejor sus prác-
ticas para protegerlos de forma más eficaz y ayudar a otras 
especies similares del sudeste asiático a seguir viviendo en 
libertad.

Estos animales tienen el “proceso de nacimiento más 
complejo del reino animal”, explica White. La cría nace sin 
haber acabado su desarrollo e instintivamente sigue un ca-
mino a lo largo del pelaje, lamido por su madre, que le 
conduce a la bolsa.

Una vez allí, se aferra a una mama y crece poco a poco, 
hasta que a los seis meses “empieza a abrir los ojos y a 
sacar la cabeza”, agrega. En los próximos días, el pequeño, 
que se cree es un macho pero aún no tiene nombre, debería 
salir completamente de la bolsa de su madre para empezar 
a aprender a saltar y trepar a los árboles.

El dendrolago de Goodfellow es una de las 14 especies de 
canguros arborícolas. Los demás viven en Indonesia, Aus-
tralia y Papúa Nueva Guinea. De acuerdo con la revista Na-
tional Geographic, muchos canguros arborícolas de Nueva 
Guinea disminuyen por la caza excesiva, la tala, plantacio-
nes de aceite de palma y la minería. N
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La Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena) reconoció que contrató a 
la empresa proveedora del softwa-
re Pegasus, que tanto en el sexe-

nio pasado como en el actual —durante 
las administraciones de Enrique Peña Nie-
to y Andrés Manuel López Obrador— ha 
sido utilizado para espiar a defensores de 
derechos humanos y periodistas.

La dependencia militar admitió el he-
cho ante la Auditoría Superior de la Fe-

existencia de un contrato para el servicio 
de “monitoreo remoto” con Comercializa-
dora Antsua, SA de CV, única compañía 
autorizada para vender Pegasus en Méxi-
co. El contrato tiene el folio DN-10 SAIT-
1075/P/2019.

La Sedena incluso entregó a la ASF los 
comprobantes de pago por cerca de 140 
millones de pesos, pero se negó a darle el 
contrato como tal argumentando razones 
de “seguridad nacional”.

Además, pese a la evidencia sobre la 
realización de ese contrato para el ser-
vicio de “monitoreo remoto”, la Sedena 
también se negó a entregarlo vía transpa-
rencia. Tras una solicitud de información 
realizada en octubre pasado, respondió 
que “no localizó” ningún documento al 
respecto. 

Sin embargo, el Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales (INAI) le 
ordenó que haga una “búsqueda exhaus-
tiva” de la información, luego de analizar 
el caso en sesión pública este miércoles. 

La Sedena también ha ignorado la ins-
trucción del presidente López Obrador, 
quien aseguró que haría públicos los con-
tratos con dicha empresa porque no ha-
bía nada qué ocultar. Hasta el momento, 
la secretaría no ha cumplido. 

EL ESPIONAJE Y LA AUDITORÍA
En octubre pasado, una investigación 
de la organización R3D, Animal Político, 
Aristegui Noticias, Proceso y Artículo 19 
reveló que dos periodistas y un defensor 
de derechos humanos habían sido espia-
dos con el software Pegasus entre 2019 
y 2021, mientras se encontraban investi-
gando hechos relacionados con violacio-
nes a derechos humanos presuntamente 
cometidas por el Ejército. 

Se trató de la infección en los teléfo-
nos celulares del defensor de derechos 
humanos Raymundo Ramos, del escritor 
y periodista Ricardo Raphael y de un pe-
riodista de Animal Político, comprobada 
por Citizen Lab, de la Universidad de To-
ronto, luego de hacer un análisis forense 
de los equipos. 

La investigación demostró que la Sede-
na había hecho un contrato para el “servi-
cio de monitoreo remoto de información 

Antsua, SA de CV’”, y cuyo servicio tuvo 
una vigencia del 1 al 30 de junio de 2019.

El presidente López Obrador aseguró 
que el Ejército realizaba “labores de inte-
ligencia, no de espionaje”, y que por ello 
daría a conocer dicho contrato, pero a 

La Sedena reconoció ante La Sedena reconoció ante 
la Auditoría que contrató la Auditoría que contrató 
al proveedor del software al proveedor del software 
Pegasus, pero se niega a Pegasus, pero se niega a 
entregar informaciónentregar información
ANTE LA AUDITORÍA SUPERIOR, LA SEDENA RECONOCIÓ QUE ANTE LA AUDITORÍA SUPERIOR, LA SEDENA RECONOCIÓ QUE 
CONTRATÓ A COMERCIALIZADORA ANTSUA, ÚNICA EMPRESA CONTRATÓ A COMERCIALIZADORA ANTSUA, ÚNICA EMPRESA 
PROVEEDORA EN MÉXICO DEL SOFTWARE DE ESPIONAJE PEGASUS. PROVEEDORA EN MÉXICO DEL SOFTWARE DE ESPIONAJE PEGASUS. 
SIN EMBARGO, HASTA AHORA SE HA NEGADO A ENTREGAR EL SIN EMBARGO, HASTA AHORA SE HA NEGADO A ENTREGAR EL 

CONTRATO ARGUMENTANDO “SEGURIDAD NACIONAL”.CONTRATO ARGUMENTANDO “SEGURIDAD NACIONAL”.
P OR : NAY E L I ROL DÁ N

tres meses de la promesa, esto no se ha 
cumplido. De hecho, la Sedena insiste en 
ocultar el contrato, documento donde es-
taría detallado el servicio que la empresa 
realizaría para la dependencia, incluyendo 
los objetivos del “monitoreo”. 

Su negativa más reciente es respecto 
de la solicitud de información realizada 
por R3D, a la que la Sedena respondió 
que no había localizado documentación al 
respecto. Por ello, la organización inter-
puso un recurso de revisión ante el INAI, 
proporcionando como evidencia la infor-
mación obtenida por transparencia de las 

comunicaciones entre la Sedena y la ASF 

Se trató del proceso de auditoría que 
realizaba la ASF al Instituto Nacional de 
Migración (INM) sobre el contrato de tec-
nología realizado con Comercializadora 
Antsua, y cuya investigación complemen-
taria incluyó solicitar los contratos que 
otras dependencias —en este caso la Se-
dena— habían hecho con la empresa. 

La ASF solo trataba de comprobar que 
no hubiese habido alguna irregularidad 
en la contratación, por lo que le solicitó 
“la base de datos con información de los 

contratos y convenios de 2019 y 2020 ce-
lebrados entre la Sedena y Comercializa-
dora Antsua, SA de CV”, los contratos y 

-
mado por el entonces auditor de cumpli-

-
gido al coronel Humberto Zerón Martínez, 
coordinador de normatividad, desarrollo y 

Sedena, el 4 de agosto de 2021. 
Sin embargo, la Sedena respondió que 

-
da como “asunto de seguridad nacional”, 
por lo que no entregaría la documenta-
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procedimiento de acceso a la informa-
ción, puesto que contrario a la inexisten-
cia sostenida, es claro que sí cuenta con 
la información requerida”, dijo la comisio-

“Por ello, estimamos indispensable la 
entrega de los contratos que una persona 

-
parentaría el ejercicio de recursos públi-
cos, sino también quedarían expuestas 
las actividades vinculadas con el monito-
reo de comunicaciones, permitiendo así a 
la sociedad evaluar la protección de sus 
derechos a la privacidad, a la libertad de 

-

PEGASUS EN MÉXICO
El software Pegasus es un desarrollo de 
la empresa israelí NSO Group, que solo 
vende a gobiernos para que investiguen 

Sin embargo, investigaciones periodísti-
cas como Pegasus Project han revelado 
que 10 gobiernos que adquirieron el sis-
tema espiaron a periodistas, defensores 

-
líticos, tanto en sus países como en el 

-

En el caso mexicano, el gobierno de 
Peña Nieto espió o intentó espiar con el 
malware Pegasus a 15 mil teléfonos entre 

personas defensoras de derechos hu-
manos e incluso de familiares de los 43 

exconsejero jurídico de la Presidencia, Ju-

NSO Group nombra a una empresa 
como su representante ante cada gobier-

la venta del sistema a la entonces Pro-

Sin embargo, el 31 de diciembre de 
-

representar de forma exclusiva a NSO 
Group ante la Secretaría de la Defensa 

-
bre de 2019”, es decir, la dependencia 
podría comprar la tecnología únicamente 

En tanto, entre la información hackea-

-
cio de monitoreo remoto de información 

El documento se encuentra en un 

-
-

fecha 15  de julio de 2019, en original 

informa que el servicio fue recibido del 1 

-
cia documental relacionada con el contra-

En dicha nota, la dependencia explicó 
que “suscribió un contrato con la empresa 

el 12 de abril de 2019, el cual estuvo vi-
gente hasta el 31 de diciembre de 2019, 

generados por dicho contrato, es decir, 
los pagos registrados en el sistema del 

Se trató de siete pagos por 15 millo-

pago por 30 millones 944 mil 159 pesos el 

-
to, en el que señaló que esta información 

-
nal de la Sedena, se indicó la forma en la 

-
só que en caso de no poder enviarla, se 
tenía la opción de ponerla a disposición 
para que el equipo auditor la revisara en 

-
-

-

-
cutió el recurso de revisión respecto de 

votó por unanimidad que la Sedena debe 

Los comisionados consideraron que 
“el actuar de la Sedena no se apegó al 
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